

SUSCRIPCION

Salamanca, 3 pesetas al trimestre. Resto de España 3'75 idem. Extranjero 5 idem. Anuncios y reclamos, precios convencionales. Número suelto 5 cts.

El Castellano

Dirección, Redacción, Administración Calle de Zamora, núm. 24. TELEFONO, 16. Periódico de la tarde. Dos ediciones diarias. FRANQUEO CONCERTADO. 25 números 75 cts.

No osamos...

Con un pretexto honroso se han reunido en el Gobierno civil hace unos días, los actuales concejales conservadores presentes y electos, sin duda para iniciar el tacto de todos que tan necesario va a ser mañana, ante posibles contingencias. A esa reunión, y según nuestros informes que tenemos por ciertos, estaban invitados como conservadores en germen, algunos de los concejales electos con el epíteto de independientes. Y en efecto, acudieron; uno de ellos para decir que como era político podía estar con trigos y trovianos y otro para callarse y seguir el bautismo de maurista.

Correo de Madrid

Madrid 28 Una conferencia. Los señores Dato y Moret celebraron anoche una conferencia, en la que el segundo dió cuenta de las gestiones que había tomado a su cargo para la designación de los individuos que en representación de las minorías han de tomar parte de la Comisión de incompatibilidades que ha de dirigirse, aprobada que sea la reforma del Reglamento de la Cámara popular. Esta Comisión estará compuesta de nueve individuos: seis ministeriales y tres de las oposiciones. Estas últimas han designado para que las representen en bila a los señores Felguera, Ruiz Jiménez y Pedregal.

dríd; y se convocó a elección para pro-... Aquellos han hecho exploraciones cerca de las demás oposiciones para conocer el criterio de los prohombres de éstas sobre dicha cuestión.

Senado.

Comenzó a las cuatro menos veinticinco, bajo la presidencia del señor Azárraga. En el banco azul representa al Gobierno el ministro de Estado. El señor Ibarra (don Eduardo) pregunta al citado ministro el estado de nuestras relaciones comerciales con los Estados Unidos de América. Cita el aumento que se propone introducir la referida República en los derechos sobre la exportación de azúcar que viene a representar la casi prohibición de nuestra exportación.

Instrucción pública un ruego, relacionado con la formación de Tribunales de examen en los Institutos y Escuelas Normales, opinando que no se ha cumplido la ley. El ministro de Instrucción pública le demuestra que se ha cumplido, estrictamente el real decreto de 1.º de Mayo de 1901, y se entra en el orden del día.

El señor Aura Boronat apoya una proposición de ley para que se autorice la constitución con cargo fidei de intereses de compañías de navegación que tengan por único objeto abastecer los fletes de carbones minerales. El ministro de Fomento procura convencer al diputado liberal de que su proposición es contradictoria al art. 18 de la ley de Comunicaciones marítimas.

El señor Aura Boronat retira su proposición. Se procede a votar por papeletas la nueva Comisión de incompatibilidades e incompatibilidades, con arreglo a la reforma del reglamento del Congreso, en armonía con la nueva ley electoral, siendo elegidos los señores Oms, Issas, Montea Jovellar, Martínez Acacio, Alas Pumarino, Pedregal, Saez, Ruiz Jiménez y conde de Argela.

El señor Delgado reanuda su discurso, consumiendo el tercer turno en contra de la totalidad de reformas en Correos y Telégrafos.

Copla del día

A Valencia se fueron los señores, que como es natural, allí en Valencia, anduvieron gozosos entre flores. Ese el símbolo es de su existencia.

DE MOMENTO

—Has leído El Salmantino, amigo Rojas? —Qué es El Salmantino? —El periódico de los montaraces de Clairac, ¿no recuerdas? —Ah, sí. —¿Y qué dice? —Se mete con Oliva y contigo. —Pues no lo he visto, pero me honra la compañía. —Os llama isidros. —Caramba, qué ingenio! Parece redactado por el mismo don Juan. —Dice más cosas, pero, la verdad, no me acuerdo. Si lo quieres... —No, gracias. —Es para que les contestes. —Estoy muy ocupado. —Es que son muy groseros. —Peor para ellos. Nosotros no estamos para contestar insolencias de nejos, ni para replicar a periodiquitos que defienden a un fanático. Además, esos integristas necesitan desahogar sus bilis con los rotativos de la localidad: El Adelanto, el Líbero, El Castellano. Observa que nadie les hace caso. Se meten con el Obispo, con los curas, con Maldonado, con Oliva, conmigo, con todos aquellos que no nos preocupamos de su existencia, sino para reírnos a su vez que otra. Están más solos que Clairac, que se aburre paseando por los pasillos del Congreso, solitario como un hongo. —Sí, pero son muy inso entes con los que no piensan como ellos. —Pero ellos piensan? Además, más insolentes son con la gramática. —Pero si os calláis, ellos se crecerán. —Contra eso hay siempre el recurso de la burla. Y el de los tribunales. —Vaya, adiós, amigo! —Adiós. Buenas tardes.

Jose Sanchez Rojas.

Desde Béjar

(De nuestro corresponsal) ¿Quién será alcalde? Esta es la preocupación de muchos bejaranos desde hace unos días. No hace aún ocho, se daba como seguro un nombre, se hablaba de los planes que en proyecto tenía el futuro alcalde, se indicaban las personas que ocuparían otros cargos, y todo como flor touchada por el huracán, ha caído estrepitosamente. Uno completo ha sido, según se dice, la causa de tal desconcierto. No es extraño, después de esto, que todo el mundo se pregunte: ¿quién será el alcalde?

Congreso

Sesión del día 28. Es abierta por el señor Dato, a las cuatro menos diez. Ocupan el banco azul el jefe del Gobierno y los ministros de Hacienda, Gobernación, Instrucción pública y Fomento. (Aprobada el acta entramos en ruegos y preguntas. Presenta documentos el señor Seoane. El señor Limón se interesa por el pronto despacho de un expediente. También se queja de que en la Jefatura de Montea de la provincia de Huelva se cometen abusos. El ministro de Fomento promete enterarse del segundo e interesarse por el primer ruego. El señor Senante dirige al ministro de

de la Escala Superior de Industrias don Valentín Medina. El señor Medina que durante la enfermedad de su anciana madre, apenas se separó de ella, está recibiendo en estos momentos, para él tan amargos, numerosas pruebas del cariño que le profesan sus muchos amigos. En su dolor fomo viva parte.

Viageros. Hace unos días ha regresado de la dehesa del Mirónillo, donde ha pasado una larga temporada, don Nicolás Oiva y su distinguida familia.

Premios. El Estado ha concedido 600 pesetas para premios a los alumnos de la Escuela de Industrias. Con el mismo objeto ha dado nuestro Ayuntamiento otras 100 pesetas. Espéranse más donativos.

En el Extranjero. Estos mercados continúan con su habitual firmeza, y si se nota alguna excepción, es debida a circunstancias locales y del momento, que en nada afectan a la situación general.

Gaceta rural

Revista de la semana Situación agrícola

En España. La semana ha sido facunda en grandes alteraciones. En las costas del N. y N. O. se ha desencadenado un furioso temporal que ha causado muchos naufragios y no pocas víctimas. En el interior produjeron un descenso muy marcado en la temperatura, con fuertes vientos del N. O. y después del poniente. De todo ello se deduce, que aunque no poco retrasados, los Santos de hielo, como se dice en el norte de Europa, y que corresponden ordinariamente a los tres ó cuatro días anteriores al 20 de Mayo, han hecho al fin su aparición, no queriendo que el calendario prescinda de ellos. Sean los Santos de hielo perezoosos esta vez, ó el comienzo de los grandes deshielos de los mares árticos, es o cierto que hemos experimentado unos días de baja temperatura y de revelación atmosférica, como más ó menos oportunamente sucede siempre por esta época. Tales fenómenos, que acaso han sido funestos en el mar, en tierra adentro y en nuestro país, no han causado daño alguno. De todas las regiones se siguen recibiendo muy buenas noticias respecto a las perspectivas de las cosechas. Hasta el ministro de Hacienda ha confirmado oficialmente esas nuevas, añadiendo que son las que principalmente le han obligado a no decretar por ahora la rebaja de los Aranceles para trigos y harinas. El señor Basada ha dicho también que hay 27.000 toneladas de trigo extranjero, esperando en los depósitos de la frontera a que se haga esa rebaja; pero afirma a la vez el ministro, que no está por dar gusto a esos madrugadores agiotistas. Tal declaración merece ser aplaudida. Y tanto más cuanto que, ni esa extrema actitud del ministro, ha hecho que suban los precios del trigo en nuestros mercados interiores. En éstos se sigue cotizando con flojedad y mas bien en baja. En Barcelona han entrado 2.183 toneladas de trigo del país, contra 3.590 en igual semana del año anterior. Se han registrado varias alternativas, pues se empezó con bastante firmeza perdiendo algunas procedencias hasta un real en fanega debido a las noticias de abundantes lluvias y la creencia de buena cosecha de trigo. Pero en vista de que el señor Basada tiene el propósito de no tocar por ahora el Arancel, pues ni por escasez de grano, ni por exceso de precio, ni por el mero interés del consumidor, se justifica la rebaja del derecho arancelario del trigo, se ha contenido el movimiento de baja y los precios han vuelto a afirmarse. Se vende: Salamanca y P. de B., 55,50; Arévalo y Velagos, 56; Sigüenza, 55,50; 55,55 55,72 y 56; Aranda de Duero, 55, 55,25 y 54,75; y Ciudad Real, 56.

En la provincia

El domingo y lunes, fueron de un calor extremo, y casi propio del verano; pero ya el martes se inició un cambio radical que ha durado hasta el viernes. Fuertes y fríos vientos, cierzo y gallego, hicieron bajar la temperatura poniendo en grave riesgo, ya que no otras cosas, nuestra salud. Y gracias a que el cielo nublado y la misma fuerza de los aires, impidieron que de noche cayeran las correspondientes heladas. Por esta razón, el cambio indicado, lejos de causar perjuicios, ha sido para los campos, grandemente beneficioso. El tiempo fresco y aún frío, ha contenido el excesivo avance de la vegetación, y ha favorecido la granazón de las cebadas, centenos,

algarrobas y demás semillas que se hallan en ese período. Las sementas, pues, ha resultado excelente, bajo el punto de vista agrícola. Continúan haciéndose los escardos, aunque ya son difíciles y peligrosos en los trigos que principian a estar en ciernes. Los garbanzos se han aricado y hasta ahora presentan muy buen aspecto.

Los ganaderos siguen descontentos, porque las hierbas no se dan con abundancia, para eso ha llovido poco. Además los corderos se venden baratos, de 25 a 27 céntimos libra. En cambio la lana, vale algo más que en el año anterior. Por ahora se vende de 12 a 14 pesetas arrobas.

Nuestro mercado de cereales provincial llamando la atención por su carestía. El trigo en Salamanca vale una peseta más que en cualquier otro mercado de Castilla.

En el Extranjero. Estos mercados continúan con su habitual firmeza, y si se nota alguna excepción, es debida a circunstancias locales y del momento, que en nada afectan a la situación general.

Se vende en francos y cada 100 kilos: París, 26 50; Amberes, 24 50; Nueva York, 25 18; Budapest, 20 98; Liverpool, 25 03; y Chicago, 24 07.

Francia. —Ha llovido bastante en algunas partes, mientras que en otras persiste la sequía; y aunque no haya causado perjuicios, las plantas empiezan a perder su verdor. El mercado de trigos sigue firme, aunque los negocios se hacen medianamente por la gran reserva que presentan los compradores.

Rusia. —Las siembras de primavera se hacen con bastante retraso, pero los trabajos marchan bien por las buenas condiciones del tiempo. El negocio de trigos, particularmente en Olesa, se presenta en igual estado de firmeza que en las pasadas semanas; aún algunos se cotizan en alza.

Las exportaciones se hacen con normalidad; pero en el interior se nota retraimiento por falta de demanda.

Argentina. —Mucha sequía que compromete seriamente las siembras de trigo. El mercado trigueo bastante irregular aunque con tendencia floja y negocios muy limitados. Exportación para Europa, deja mucho que desear comparada con igual período del año anterior. Los puertos sin existencias.

Juan Campesino.

DE TOROS

La corrida de mañana

Ayer tarde fueron desajaulados en los corrales de la plaza de Toros los seis bichos de Carreros, predestinados a morir mañana en nuestro hermoso circo taurino: a manos de Corchaito y de Chiquito de Bogaño. La filación del ganado es la siguiente: «Barroso», número 16, negro zafiro girón. «Abutardo», número 17, negro zafiro. «Bordador», número 87, negro, bragado, estrellado. «Cabritos», número 45, negro, bragado. «Abutardo» (2.º), número 8, colorado, albardado. «Portugués», número 94, cho:reado en vedugo, ojo de perdiz.

En el tren de esta mañana han llegado las cuadrillas, hospedándose Corchaito y la suya en el Hotel Castilla y la de Chiquito de Bogaño, en la Castellana. Rufino de San Vicente ha ido a parar a casa de su futuro amigo, el señor Alguero.

Entre los aficionados salmantinos ha despertado gran curiosidad esta corrida; habiéndose ya vendido buen número de entradas.

A Peñarando han sido enviados 170 entradas del tendido 7 y 39 barreras del mismo, lo que prueba que dicho tendido estará ocupado mañana, en su mayoría, por aficionados peñarandinos; entre los cuales cuenta con no pocos amigos el joven y simpático Fermín.

El MULLERO

Telegramas de la mañana

Para contestar a un discurso. Los diputados solidarios se proponen reunirse para acordar la contestación que han de dar al discurso del señor Nogueira, separándose de la Solidaridad.

Consejo. Mañana se celebrará Consejo de ministros en casa del señor Maura.

El cierre. El ministro de Hacienda asegura que dentro de ocho días se suspenderán las sesiones de Cortes.



Bolsa de Madrid

Table with market data including 'Cierre del día 28', 'Deuda interior', 'Amortizable 5 por 100', 'Banco de España', 'Tabacos', and 'Cambios'.

Mercados y precios

Text describing market conditions in Valladolid (29-13,24) and Medina del Campo (29-13,16), mentioning wheat prices and market trends.

Table listing prices for various commodities like 'Trigo superior', 'Barbilla', 'Rubión', 'Centeno', 'Algarrobas', 'Guisantes', 'Avena', 'Alvijas', 'Garbanzos', and 'Harinas'.

Text detailing train routes and schedules, including 'Salamanca a la Frontera de Portugal' and 'Servicio de coches'.

Itinerario de trenes

Detailed text about train itineraries, including arrival and departure times for routes to Salamanca, Astorga, and Zamora.

Text about train services and schedules, including 'Salamanca a Vitigudino' and 'Salamanca a Alba de Tormes'.

Café-Restaurant y Repostería--NOVELTY

Text advertising a cafe-restaurant and bakery, mentioning 'Almuerzo, 4 pesetas' and 'Comida, 5'.

Advertisement for 'RELOJ OMEGA' featuring an image of a pocket watch and text describing its quality and origin.

Advertisement for 'PURGANTES' (Laxatives) by 'SALES NATURALES MEDIANA DE ARAGON', including an image of the product bottle.

Advertisement for 'Sastrería de AGUSTIN CEA' located at 'Calle de Zamora, 11', advertising clothing and fabrics.

Large advertisement for 'El día 5 de Abril de 1909' at 'EL CAPRICHIO', offering a special day of discounts and gifts.

Advertisement for 'CEPAS AMERICANAS DE MARCIAL OMBRAS' (American seeds) from 'SANTOVENIA (VALLADOLID)'.

Advertisement for 'NUEVOS TALLERES DE CARPINTERIA MECANICA Y TRABAJOS EN CRISTALO' (New workshops for carpentry and glass work).

Advertisement for 'Jabón de ailes de la Toja' (Toja soap), highlighting its medicinal properties for skin conditions.

Advertisement for 'Emulsión y Jarabe THRILLO' (Thrillo emulsion and syrup), a medicinal product for various ailments.

Advertisement for 'LEÁSE' (Lease) services, listing various construction materials like tiles, bricks, and cement.

Large advertisement for 'Enciclopedia Universal ilustrada' (Universal illustrated encyclopedia) and 'ETIMOLOGIAS' (Etymologies).

Large advertisement for 'COSTANZI' medicine, treating venereal diseases and syphilis, with detailed text about its efficacy.

Text from a story titled 'LOS MOHICANOS DE PARIS', describing a scene with characters like Ludovico and Canta-Lilas.

Text from a story titled 'Folleto de EL CASTELLANO', continuing the narrative of the characters Ludovico and Canta-Lilas.

